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Stéphanie Doyen 
Maire de Saint-Pierre-Quiberon

Chères Saint-Pierroises, 
Chers Saint-Pierrois,

Édito

L’année 2023 s’achève dans un climat 
national et international incertain.

Alors, vous avoir vus si nombreux lors de 
notre fête de Noël il y a quelques jours n’en 
est que plus réconfortant et rappelle l’im-
portance de ces moments de retrouvailles, 
d’échanges et de concorde, ce que l’on 
pourrait appeler « l’esprit Village ». 
Car le maintien de cet esprit dans une 
commune est indispensable pour envi-
sager l’avenir et faire face aux épreuves 
communes comme ce fut le cas avec 
les tempêtes Ciaran et Domingo au 
mois de novembre dernier ou comme 
le vivent nos compatriotes du Finistère, 
du Pas-de-Calais ou plus actuellement 
en Charente-Maritime et en Dordogne. 
Ce lien fort entre les habitants d’une 
commune et avec leurs élus constitue 
un ciment puissant et solide qui doit 
servir à la fois l’intérêt général de toute 
une population mais aussi la gestion 
d’un territoire à court, moyen et surtout 
long terme.

Bien évidemment, nous avons travaillé 
cette année à résoudre des probléma-
tiques actuelles afin d’améliorer votre 
quotidien et votre cadre de vie.

Deux points d’apport volontaire de 
déchets ont été créés à Penthièvre et 
Kerbourgnec avec l’installation de  dix 
cuves semi-enterrées afin de faciliter 
la vie des Saint-Pierrois et des estivants 
mais également de réduire les dépôts 
sauvages. 

De nouveaux mobiliers urbains, plus 
fonctionnels et esthétiques ont été ins-
tallés sur nos ports et en centre-ville 
afin de rendre notre collectivité plus 
agréable et accueillante.

La couverture en téléphonie mobile 
s’améliore également : le pylône-arbre 
de Kerhostin est aujourd’hui actif pour 
Bouygues et SFR et celui près de l’église 
devrait l’être au 1er trimestre 2024 pour 
l’opérateur Free. Au Rohu, les échanges 
se poursuivent afin de trouver une solu-
tion acceptable pour tous.

Nous avons également porté notre 
attention sur la réfection des terrains 

de tennis communaux afin de relan-
cer cette activité prisée sur notre com-
mune. Leur rénovation complète sera 
effectuée au 1er semestre de l’année 
2024.  

Et pour ne pas oublier les plus petits, de 
nouvelles aires de jeux ont été installées 
à Kerbourgnec, à l’école Tabarly ainsi 
que dans les campings de Kerhostin et 
du Rohu. 

Notre programme de travaux de voirie s’est 
poursuivi avec la réfection de 1 019 mètres 
linéaires d’enrobé ainsi que l’effacement 
des réseaux de plusieurs rues. La pre-
mière phase des travaux du boulevard 
de l’Océan a débuté avec le renouvel-
lement du muret de soutènement de 
la dune qui menaçait de s’effondrer. Ils 
se poursuivront avec la création d’une 
piste cyclable, de stationnements per-
méables et d’une nouvelle voie de 
circulation.

Notre attachement au patrimoine his-
torique s’est concrétisé par la restaura-
tion de trois des tableaux communaux 
et celle à venir de deux statues de notre 
église. L’année 2024 verra la rénovation 
du calvaire du Roch, de la sacristie de 
l’église et de la croix et du Christ situés.
Concernant notre patrimoine naturel, 
les inventaires effectués dans le cadre 
de notre Atlas de la Biodiversité se 
poursuivent et nous ont déjà offert de 
très belles découvertes naturalistes. Des 
animations ont également été mises en 
place avec les écoliers pour les familia-
riser plus concrètement avec leur envi-
ronnement et se poursuivront en 2024.
Après l’obtention en 2022 du label « Ville 
de Surf », nous avons également eu la 
joie d’être classé « Station de Tourisme » 
en 2023 après un long travail de pré-
paration. Ce classement est la recon-
naissance du caractère touristique de 
notre commune et va nous permettre 
d’augmenter certaines de nos recettes 
budgétaires venant de l’Etat afin de 
répondre aux attentes des vacanciers 
toujours plus nombreux.

Cette année a également été marquée 
par une forte activité en urbanisme 
avec le lancement de plusieurs études 
nécessaires comme un nouvel inven-
taire des zones humides plus précis, 
ou réglementairement obligatoires 
comme l’étude sur la carte locale de 
projection du recul du trait de côte du 
fait de notre inscription dans le décret 
sur l’érosion côtière. Le Plan local d’ur-
banisme (PLU) a également été modifié 
avant l’été et son règlement écrit simpli-
fié pour une meilleure compréhension. 
Sa révision va d’ailleurs être lancée. Et 
comment ne pas évoquer les ateliers de 
concertation citoyenne relatifs à l’étude 
de programmation urbaine et archi-
tecturale permettant de se projeter 
dans le Saint-Pierre des 50 prochaines 

années et de choisir l’emplacement de 
la future mairie qui sera construite sur 
l’actuel terrain du Celtic ! Nous avons 
d’ailleurs souhaité rendre hommage à 
ce bâtiment emblématique de notre 
commune depuis 1936 en le mettant en 
couverture de notre bulletin municipal.

L’année aura également été riche 
sur le sujet du logement. Le projet de 
création de 21 logements abordables 
boulevard de Bretagne se concrétise 
et entrera dans sa phase de travaux au 
début de l’année 2025. Nous travaillons 
également sur plusieurs autres projets 
que je détaillerai dans les mois à venir 
notamment la création d’un habitat 
partagé pour séniors. Nous poursui-
vons donc nos efforts pour permettre 
à nos habitants de se loger à l’année 
sur notre territoire. Car, n’en doutons 
pas, la crise du logement est bien là, à 
une échelle nationale et pour plusieurs 
années. Il nous revient donc, à nous élus 
locaux, de faire notre possible avec les 
modestes moyens dont nous disposons, 
pour répondre à cette attente forte de 
nos concitoyens. Il est essentiel de per-
mettre à tous de se loger, aux jeunes 
et aux familles d’accéder à la propriété 
afin que notre commune conserve ses 
écoles, ses commerces et une véritable 
vie à l’année.

2023 aura également été riche en ren-
contres et en échanges avec de nom-
breuses réunions publiques au centre 
culturel et dans nos chers villages. Nous 
poursuivrons cette dynamique en 2024 
avec plusieurs belles rencontres cultu-
relles à venir, notre carnaval au prin-
temps et la fête de Saint-Pierre en juin. 
Notre action ne faiblira pas non plus 
avec de nombreux travaux de voirie 
visant à l’embellissement et la moder-
nisation de notre collectivité, les travaux 
à Penthièvre, le lancement de ceux 
du pôle de glisse tant attendu par nos 
jeunes. Nous axerons également nos 
efforts sur la sécurité routière et la créa-
tion de nouvelles pistes cyclables sur 
notre commune touristique. Beaucoup 
de beaux projets et de beaux aboutisse-
ments en perspective pour cette nou-
velle année qui s’annonce !

Mais l’heure des retrouvailles en famille 
et des festivités de fin d’année approche, 
alors permettez-moi de vous souhaiter 
au nom du conseil municipal, chères 
Saint-Pierroises, chers Saint-Pierrois, de 
très belles fêtes de fin d’année et une 
très heureuse année 2024 !
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ACTUALITÉS

Août 2023 | Seconde édition de l’Écume 
Festival

Août 2023 | Traditionnelle course en sacs 
lors de la fête des pêcheurs

Juin 2023 | Visite de la ministre des Sports, des Jeux 
Olympiques et Paralympiques et de la ministre délé-
guée chargée des Collectivités territoriales et de la 
Ruralité

Septembre  2023 | C’est la rentrée !

Juillet 2023 | Repas participatif pour 
Saint-Pierre en fête

Juillet 2023 | Quai des écrivains

Juin 2023 | L’équipe des saisonniers est en 
place au camping de Penthièvre !

Août 2023 | Grand Prix de la Ville 
avec la Société des Régates de 
Saint-Pierre-Quiberon

EN IMAGES
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ACTUALITÉSEN IMAGES

Septembre  2023 | Saint-Pierre Surf Fest avec 
David Rontet de l’ENVSN et Gaëlle Prost de la 
Ligue de Surf de Bretagne

Octobre 2023 | Mise en place de protec-
tion à la cale Nord de Penthièvre avant 
l’arrivée de la tempête Ciaran

Octobre 2023 | Pardon de Notre-Dame de 
Lotivy

Octobre 2023 | Automne numérique
 à la médiathèque

Novembre 2023 | Tempêtes Ciaran et 
Domingo 

Décembre 2023 | Cérémonie de la Sainte-
Barbe, patronne des pompiers

Novembre 2023 | Cérémonie de commémoration du 11 
novembre avec la participation du Conseil municipal des 
enfants

Décembre 2023 | Village de Noël

EN IMAGES
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ACTUALITÉS EN BREF

CIVISME

PARTENARIAT

Loisirs et Culture
ENVSN

Dégradations
Des poteaux de signalisation sciés, des pan-
neaux directionnels volés, les sanitaires publics 
vandalisés et le mobilier urbain dégradé, des 
plantes arrachées ou volées… Autant d’incivili-
tés en très forte augmentation constatées ces 
derniers mois sur notre commune !

Au-delà du sentiment de mépris pour le travail effectués 
par les agents et les élus que ces actes engendrent, le 
coût pour la collectivité et donc les Saint-Pierrois ne fait 
que progresser.

Il est essentiel de rappeler que ces infrastructures et végé-
taux sont mis en place pour assurer la sécurité et l’orienta-
tion des usagers ainsi que pour embellir notre commune.
En respectant ces aménagements, nous contribuons 
à maintenir un cadre de vie agréable, fonctionnel et 
sécurisé.

Il nous apparaît donc important de rappeler certains 
chiffres et que ces actes sont punis par la Loi :

▶ Un panneau de signalisation coûte entre 35 € HT et 75 € 
HT pièce.
▶ La peine encourue pour un acte de vandalisme ou la 
dégradation d’un bien public ayant causé d’importants 
dégâts est de 5 ans de prison et 75 000 € d’amende.
▶ Le fait de tracer des inscriptions, des signes ou des des-
sins, sans autorisation préalable, sur les façades, les véhi-
cules, les voies publiques ou le mobilier urbain est puni 
de 3 750 € d’amende et d’une peine de travail d’intérêt 
général lorsqu’il n’en est résulté qu’un dommage léger.
▶ La destruction, la dégradation ou la détérioration d’un 
bien appartenant à autrui est punie de deux ans d’em-
prisonnement et de 30 000 € d’amende, sauf s’il n’en est 
résulté qu’un dommage léger.

En octobre, une convention a été signée entre 
l’ENVSN et l’association Loisirs et Culture de 
la presqu’île de Quiberon. 

Alex Cornu, directeur général de l’École Nationale de 
Voile et des Sports Nautiques, souhaite poursuivre 
l’ouverture de cet établissement national aux Saint-
Pierrois. Pour donner vie à cette perspective, la salle de 
préparation physique de l’École a été gracieusement 
mise à la disposition de l’association Loisirs et Culture.

Grâce à cette nouvelle collaboration, Bernadette 
Toloton et Philippe Bonnin ont pu mettre en place une 
section « Musculation ».

Une vingtaine de membres de l’association participent 
déjà activement à deux séances hebdomadaires sur les 
équipements mis à disposition par l’ENVSN. Beau par-
tenariat sportif !

CIMETIÈRE

Entretien des
concessions 
Conformément à l’article 36 du règlement 
municipal, l’entretien des tombes relève de la 
responsabilité des familles. 

Les travaux d’entretien ne sont pas des travaux publics, 
même si les tombes sont situées sur le domaine public 
du cimetière. En plus de préserver la dignité du lieu, 
maintenir une sépulture en bon état est essentiel pour 
éviter la dégradation des tombes, ce qui peut devenir 
dangereux pour les visiteurs et les tombes voisines.

Les propriétaires de concessions funéraires ont reçu 
récemment une correspondance visant à les sensibili-
ser à la prolifération de plantes le long des concessions 
funéraires. 

À terme, la commune pourrait être contrainte d’interve-
nir sur ces lieux privés.
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ACTUALITÉSEN BREF EN BREF

RÉSEAU TÉLÉPHONIQUE

KERBOURGNEC

Réfection des terrains 
de tennis de Kerbourgnec

Arbre antenne 
du centre-ville 

Un nouveau départ pour ce 
sport très apprécié sur la 
Presqu’île

Pour le plus grand plaisir de nom-
breux Saint-Pierrois, l’activité du 
tennis a été relancée depuis l’été 
dernier sur notre commune grâce 
à l’association du Tennis Club de 
Saint-Pierre-Quiberon (TCSPQ).

Afin de soutenir cette dynamique 
positive et en partenariat avec l’as-
sociation et la Ligue de Bretagne 
de Tennis, la municipalité a 
décidé de rénover les 3 terrains de 
Kerbourgnec dans leur globalité. 
Cela impliquera le resurfaçage du 
sol des terrains mais également le 
remplacement total des grillages 
et des matériels (filets, chaise haute 
…) Un système d’accès sera éga-
lement installé en espérant que 
celui-ci ne soit pas piraté comme 
cela a été malheureusement le cas, 
l’été dernier.

Cette décision est importante pour 
l’équipe municipale car l’investisse-
ment est conséquent : il est estimé 
entre 80 000 et 100 000 €. Plusieurs 
demandes de subventions seront 
bien sûr effectuées mais il demeu-
rera un reste à charge pour la col-
lectivité estimé pour le moment à 
50% du montant total des travaux.

La volonté de réinstaller une pra-
tique pérenne et qualitative du 
tennis sur notre commune est 
donc forte et assumée. Les tra-
vaux seront effectués dès que pos-
sible malgré un plan de charge 
des entreprises sélectionnées très 
important pour 2024. 

Nous espérons une réouverture 
au plus tôt pour les vacances de 
Pâques, au plus tard juste avant la 
période estivale !

Des travaux d’installation 
d’un pylône-arbre télé-
phonique en centre-ville 
avait été effectués en 2020 
juste avant les élections 
municipales. 

Face aux réactions partagées au 
sein de la population quant à l’em-
placement situé près de l’église, la 
municipalité avait choisi de consul-
ter les Saint-Pierrois en juin 2023 
afin de clore ce sujet.

L’analyse des résultats de l’en-
quête, qui s’est déroulée en pré-
sence de plusieurs élus, résidents du 
centre-ville et agents municipaux, a 
montré que 58,3 % des participants 
soutenaient l’installation d’une 
antenne de 20 mètres permettant 

d’accueillir au maximum trois 
opérateurs.

Les travaux d’installation de l’équi-
pement ont donc pu être effectués 
au mois d’octobre conformément 
à la volonté exprimée lors de la 
consultation citoyenne.

La mise en service d’un premier 
opérateur, en l’occurrence FREE, 
sera effective dans le courant du 
premier trimestre 2024. Afin de 
favoriser la réception téléphonique 
du plus grand nombre d’habi-
tants, la municipalité travaille en 
parallèle à la venue des opérateurs 
Bouygues et SFR sur ce même 
support. Des négociations sont en 
cours.
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DOSSIERDOSSIER URBANISME

LOGEMENT

Politique 
du logement 

La question du logement 
sur notre territoire est l’une 
des problématiques les plus 
aiguës actuellement.

Nombreux sont nos concitoyens 
qui n’arrivent plus à se loger sur 
notre territoire. Le foncier est rare 
et très cher et les locations à l’an-
née se font de plus en plus rares, 
se voyant préférer, par de nom-
breux propriétaires, la location 
saisonnière.

Et pourtant, permettre à nos habi-
tants de se loger sur notre com-
mune à l’année est fondamental. 
Il en va de l’avenir de nos deux 
écoles, du maintien de nos com-
merces à l’année, du dynamisme 
de notre tissu économique et 
social. Il est donc essentiel que les 
acteurs publics se mobilisent acti-
vement pour créer du logement 
mais également pour tenter de 
ralentir la tendance actuelle.

La municipalité est donc forte-
ment mobilisée sur ce sujet et 
reste très attentive aux opportuni-
tés urbanistiques qui se présentent 
sur notre commune, comme ce fut 
notamment le cas pour les deux 
maisons situées sur le boulevard 
de Bretagne. Accompagnée dans 
la préemption sur cette parcelle de 

1279 m² par l’Etablissement Public 
Foncier de Bretagne, la munici-
palité a souhaité être accompa-
gnée du bailleur social Aiguillon 
dans la réalisation de 21 logements 
sociaux. Du fait de la difficulté 
d’obtenir des prêts bancaires, la 
part des logements locatifs a été 
augmentée par rapport au projet 
initial. Ainsi, ce sont 11 logements 
locatifs sociaux et 10 logements en 
bail réel solidaire (accession aidée 
déconnectant le bien du foncier) 
qui seront proposés à nos conci-
toyens dont les superficies seront 
variées (9 T.2, 8 T.3 et 4 T.4) ce qui 
permettra une véritable mixité 
sociale au sein de cette réalisation.

L’intégration urbanistique et pay-
sagère de ce projet a guidé les 
réflexions et les échanges avec un 
point d’attention sur l’exempla-
rité de cette réalisation. Ainsi, une 
large partie de la parcelle a été 
conservée en pleine terre afin de 
permettre la réalisation d’un jar-
din partagé, la plantation d’arbres 
et d’espaces verts nourriciers, pro-
pices aux échanges et à la convi-
vialité. Dans ce cadre, une cuve de 
récupération d’eau de pluie sera 
installée. 
Par ailleurs, 18 logements sur 21 dis-
poseront d’un accès vers l’extérieur 
et les logements seront constitués 
de bois et de béton afin d’assurer 

une meilleure isolation thermique 
et phonique pour les habitants. 

Afin de ne pas oublier les plus fra-
giles, l’ensemble des logements 
situés en rez-de-chaussée seront 
tous construits selon les normes 
PMR afin de pouvoir accueillir, si 
besoin, des personnes âgées ou en 
situation de handicap.

Enfin la maison Paul et Roger 
conservera son nom, sa spéci-
fié architecturale et son identité. 
Elle bénéficiera d’une extension 
moderne afin de répondre aux exi-
gences du projet.

La commercialisation des loge-
ments en accession aidée devrait 
débuter en septembre 2024. Dans 
ce cadre, un formulaire sera mis à 
la disposition des personnes inté-
ressées à l’accueil de la mairie. 
Concernant les logements locatifs, 
une inscription comme deman-
deur sera nécessaire et à effectuer 
auprès du CCAS de la commune. 
Les travaux devraient démarrer 
au début de l’année 2025, une fois 
les démarches réglementaires de 
construction finalisées.
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DOSSIERDOSSIERURBANISME

ÉTUDE URBAINE

Choix de l’implantation 
de la future mairie 
Dans le cadre de l’étude 
urbaine menée avec le cabi-
net FAU, l’implantation de la 
future mairie a été présen-
tée aux Saint-Pierrois le 28 
octobre dernier. 

L’étude de programmation urbaine et 
architecturale du centre bourg, débu-
tée en janvier 2023, avait pour objectif 
de réfléchir à l’aménagement urbain 
du centre-ville de notre commune à 
long terme en y intégrant l’emplace-
ment de notre future mairie.  La par-
ticipation citoyenne des habitants 
constituait une part fondamentale de 
cette démarche. 

Trois ateliers ont ainsi été proposés aux 
Saint-Pierrois : un diagnostic en mar-
chant consistant à déambuler dans le 
centre-ville par petits groupes suivis de 
deux ateliers citoyens en avril et juin au 
centre culturel où les habitants, répartis 
en groupe de travail, ont pu faire valoir 
leurs craintes et leurs attentes quant au 
futur de leur centre-ville. La question 
de l’emplacement de la future mairie 
a été abordée en évoquant le deve-
nir de quatre bâtiments communaux 
peu ou pas exploités à l’heure actuelle : 
l’ancienne école Obélix, le bâtiment du 
Celtic, l’ancien bâtiment de La Poste et 
la maison Kermarie.

Un état des lieux des secteurs à enjeux 
de notre centre-bourg a également 
été étudié notamment le secteur de 
l’église et du port d’Orange.

La restitution des ateliers citoyens a 
ensuite servi de base pour alimenter et 
orienter les échanges entre l’ensemble 
des élus du conseil municipal. Au vu 
des contraintes techniques et urbanis-
tiques, deux bâtiments ont finalement 
été sélectionnés pour éventuellement 
recevoir la mairie : le Celtic et la maison 
Ker Marie. Des visites ont été organi-
sées afin de permettre à chaque élu qui 
le souhaitait de se faire sa propre opi-
nion en termes de faisabilité. Après de 
nombreux échanges et un vote à main 
levée, le terrain du Celtic a été choisi 
pour accueillir le site de notre nouvelle 
mairie.

Pourquoi le Celtic ?
▶ Ce site a, tout d’abord, été choisi 
car il s’agit d’un foncier communal 
récupéré après deux années de 
lutte judiciaire avec le promoteur 
de la résidence séniors initiale-
ment prévue sur ce site.

▶ Il a également été sélectionné 
pour la proximité des stationne-
ments existants et pour sa super-
ficie généreuse de 3400 m² qui 
autorisera un aménagement réu-
nissant les services publics tels que 
l’agence postale communale et 
la police municipale pour davan-
tage de facilités pour les habitants 
et permettant de mutualiser cet 
espace avec d’autres fonctionnali-
tés utiles aux Saint-Pierrois. 
▶ Le projet de la mairie permettra 
également de traiter ce site en dés-
hérence depuis de nombreuses 
années.
▶ Le bâtiment présent n’est pas en 
mauvais état et pourra être réamé-
nagé et « relooké » en répondant 
aux besoins d’une administration 
tout en conservant une possibi-
lité de réversibilité pour d’autres 
fonctions dans le futur. Le choix 
de conserver ou de détruire cette 
construction est actuellement à 
l’étude en prenant en considéra-
tion les règles du PLU en vigueur 
qui ne nous permettraient pas 
d’avoir un bâtiment si haut, le sous-
sol où la présence d’eau est avérée 
et le coût carbone d’une destruc-
tion forcément impactante. Mais 
rien n’est arbitré à ce stade.
▶ Son emplacement est égale-
ment intéressant car il est situé en 
centre-bourg à proximité du res-
taurant scolaire et du centre-cultu-
rel qui accueille également la 
médiathèque et la salle des fêtes. 
Un réseau de chaleur commun 
aux trois bâtiments publics pour-
rait ainsi être mis en place grâce 
à des technologies innovantes 

et économes en consommation 
d’énergie. La visibilité à partir du 
rond-point de la départemen-
tale est également un élément 
à prendre en considération en 
termes de positionnement de 
notre collectivité au sein de la 
Presqu’île.

Pourquoi pas Kermarie ?
▶ La maison Kermarie, avec sa 
bâtisse de caractère et son posi-
tionnement avaient quelques 
atouts. Cependant, la grande 
proximité de la résidence Eiffage, 
l’enclavement du site dans l’hyper-
centre-ville et l’absence de station-
nements n’ont pas permis de se 
projeter à long terme sur ce site. 
▶ Par ailleurs, la configuration et 
l’état de la maison ainsi que sa mise 
en accessibilité ne permettaient 
pas véritablement la création d’es-
paces à destination du public, de 
bureaux et de salles de réunions en 
nombre et qualité suffisants.
▶ Enfin, un bâtiment administratif 
à cet emplacement n’autorisait pas 
une animation du centre-ville en 
week-end centrée autour de cette 
si jolie maison dont la future voca-
tion culturelle et associative vous 
sera présentée prochainement.

C’est l’ensemble de ces éléments 
qui a été présenté aux Saint-
Pierrois lors de réunion publique du 
28 octobre dernier, concluant ainsi 
notre démarche de transparence.
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DOSSIER BILAN MI-MANDAT

AU CŒUR DE L’ACTION MUNICIPALE

Participation citoyenne 
et Communication

Dès sa prise de fonction, l’équipe municipale 
a souhaité associer les Saint-Pierrois à la vie 
communale en les impliquant sur de nom-
breux projets mais également par la mise en 
place d’une communication plus active et 
diversifiée. 

Au cœur de cette démarche, un Conseil municipal 
des enfants (CME) comprenant 16 élèves issus de nos 
2 écoles et un « Collège des sages » composé de 13 
membres ont été créés afin d’associer nos habitants, 
jeunes et moins jeunes, au développement et à l’ani-
mation de notre commune.

Groupes de réflexion et de propositions, ces deux ins-
tances ont pour objectif la recherche de l’intérêt com-
mun. Ils travaillent sur des thématiques confiées par 
la commune ou dont ils se saisissent eux-mêmes. De 
nombreux projets sont en cours d’élaboration pour les 
semaines et mois à venir.

Être au plus près des habitants de chaque village 
est également essentiel au vivre-ensemble, notam-
ment pour identifier les problèmes du quotidien que 
peuvent rencontrer nos concitoyens. Dans ce cadre ont 
été mis en place 12 référents de village qui constituent 
une interface d’information et de dialogue entre les 
habitants et la municipalité. Ces bénévoles constituent 
un lien de proximité essentiel dans la vie de notre com-
mune et contribuent activement à recueillir et trans-
mettre les préoccupations, suggestions et idées de 
chacun. 

Parallèlement, la commune a amorcé avec succès sa 
transition numérique avec la mise en place de nou-
veaux outils permettant de renforcer sa communica-
tion. La page Facebook officielle ainsi que l’application 
« Mon Village » comptent désormais plus de 900 abon-
nés et utilisateurs permettant ainsi un accès à l’infor-
mation en temps réel et offrant un relais rapide et 
pratique au quotidien.

Le bulletin municipal, élément traditionnel de la com-
munication locale, a également fortement évolué. 
Passant de 4 à 32 pages, il offre désormais une infor-
mation approfondie sur les actualités et projets en 
cours, les événements à venir et les problématiques 
ou succès du moment. La création d’un tel support 
traduit la volonté de l’équipe municipale d’assurer la 
diffusion d’une information régulière et variée permet-
tant ainsi à chaque citoyen de s’approprier pleinement 
la richesse de la vie locale.

Alliant, ainsi, outils traditionnels et moyens numériques, 
la commune se dote d’une diversité de supports per-
mettant d’informer l’ensemble des Saint-Pierrois qu’ils 
soient amoureux du papier ou utilisateurs des réseaux 
sociaux !

▶ ▶ ▶   Restez informé en temps 
réel de toute l’actualité qui anime 
la commune

Site internet
www.saintpierrequiberon.fr

Page Facebook
Commune de Saint-Pierre Quiberon

Appli Mon Village
Application 100% locale et sécurisée, acces-
sible depuis un smartphone. Les contenus
sont uniquement publiés par des tiers de 
confiance : votre mairie, les commerces et les 
associations de la commune dont l’identité a 
été vérifiée.
Rendez-vous sur l’Apple Store (iOS) ou le Play 
Store (Android) de votre téléphone.
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DOSSIERBILAN MI-MANDAT

JEUNESSE

Nos écoles, 
l’une de nos priorités !

Cœur battant de Saint-Pierre, 
les écoles tiennent une place 
importante dans le pro-
gramme de l’équipe munici-
pale. L’attractivité des deux 
établissements, l’un public, 
l’autre privé, est essentielle 
pour le maintien des effectifs 
scolaires et celui des familles 
vivant à l’année sur notre 
territoire.

Dès le début du mandat, la munici-
palité a souhaité valoriser les écoles 
saint-pierroises par différentes actions.

Responsable des bâtiments de 
l’école publique, la collectivité a 
renouvelé les infrastructures spor-
tives de la cour de l’école Éric Tabarly 
qui n’étaient plus aux normes ainsi 
que les jeux pour enfants deve-
nus vieillissants. Afin d’améliorer le 
confort des enfants et de l’équipe 
pédagogique et réduire la facture 
énergétique, l’ensemble des huis-
series a également été changé pour 
une meilleure isolation thermique 
des bâtiments.

Les enseignants ont également pu 
bénéficier du renouvellement de 
l’ensemble des matériels informa-
tiques ainsi que l’achat de tableaux 
numériques permettant la mise en 
place de supports pédagogiques 
modernes et pratiques.

De nouvelles activités, offertes par la 
commune, ont également été mises 
en place comme la musique et les 
arts plastiques complétant ainsi les 
cours de surf, de voile/char à voile et 
de natation déjà en place, donnant 

ainsi à tous les enfants un accès à 
des activités épanouissantes.

Côté périscolaire, et afin d’offrir 
davantage de latitude aux parents, 
les horaires de la garderie ont été 
prolongés jusqu’à 19h.  L’aide aux 
devoirs a également été mise en 
place avec l’aide de bénévoles qui se 
relaient plusieurs soirs par semaine 
auprès des enfants restant en garde-
rie. Un portail Famille a également 
été mis en place afin d’informer les 
parents, de faciliter les inscriptions 
et les règlements des prestations 
municipales.

Dans le cadre de l’accueil de loi-
sirs du mercredi après-midi et des 
tickets Sports durant les vacances 
scolaires, de nouvelles activités 
ludiques et enrichissantes pour nos 
petits Saint-Pierrois ont également 
été proposées. Ainsi, certains ont pu 
s’initier aux techniques du 7ème art 
en réalisant un film dans son inté-
gralité et en le projetant au centre 
culturel, d’autres ont bénéficié d’ate-
liers de dessin et de sculpture pour 
la réalisation d’une belle exposition à 
la médiathèque.

Outre les activités sportives et artis-
tiques, la municipalité a également 
souhaité former les plus jeunes à 
l’éco-citoyenneté et au développe-
ment durable en les reconnectant 
à la nature. En plus des sorties liées 
au projet d’aire marine éducative, 
les enfants ont bénéficié d’anima-
tions dans le cadre de la mise en 
œuvre de notre atlas de la biodiver-
sité communale (ABC) tout en liant 
ces activités aux programmes sco-
laires et en associant systématique-
ment les enseignants. Les élèves ont 

également créé un jardin potager 
derrière l’école et planté une dizaine 
d’arbres fruitiers.

Une attention particulière a égale-
ment été portée sur le restaurant 
scolaire avec davantage de produits 
frais, de saison et bio ou issus de 
l’agriculture raisonnée. Les enfants 
bénéficient dorénavant d’un dessert 
« fait maison » par semaine ainsi que 
d’animations gustatives comme la 
semaine du goût qui a lieu chaque 
année en octobre. Ils sont ainsi 
sensibilisés au « bien-manger », à 
l’importance d’une alimentation 
fraîche et équilibrée et au gaspillage 
alimentaire. 

Par ailleurs, afin d’accompagner les 
familles les plus en difficultés, une 
aide financière est apportée pour le 
règlement du restaurant scolaire par 
le biais du centre communal d’ac-
tion sociale (CCAS). Enfin, malgré 
l’augmentation du coût des denrées 
alimentaires et de l’énergie, l’évolu-
tion des tarifs est restée contenue 
depuis le début du mandat afin de 
conserver une tarification accessible 
au plus grand nombre de familles.

Au travers de l’ensemble des actions 
mises en place, l’équipe municipale 
réaffirme ainsi sa volonté de faire 
de l’attractivité de nos écoles une 
priorité.
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AU QUOTIDIEN TRAVAUX

DÉBUT DU CHANTIER

Réaménagement du boulevard de 
l’Océan à Penthièvre
Début des travaux de la 1ère phase

Après de nombreuses réu-
nions avec le groupe de 
travail, composé de repré-
sentants d’associations de 
Penthièvre, de membres 
du syndicat mixte Dunes 
Sauvages et d’élus, les tra-
vaux de la première phase du 
projet de réaménagement 
du boulevard de l’Océan 
ont débuté le 13 novembre 
dernier.

Ce projet ambitieux d’aménage-
ment du boulevard de l’Océan 
répond tout d’abord à un besoin. 
En effet, la voirie, datant de 1964, 
était extrêmement dégradée. Par 
ailleurs, aucun réseau pour la ges-
tion des eaux pluviales n’était en 
place et chaque grosse averse ou 
tempête occasionnait un certain 
nombre d’inondations chez de mul-
tiples riverains. En outre, le dévelop-
pement de l’usage du vélo a été tel 
ces dernières années qu’il devenait 
urgent de canaliser le flux impor-
tant de cyclistes sur cet axe de bord 
de mer très fréquenté. Enfin, la 
structure retenant la dune, consti-
tuée de traverses de chemin de fer, 
menaçant de plus en plus de s’ef-
fondrer, il convenait de la remplacer 
dans les meilleurs délais.

Les travaux retenus s’inscrivent 
donc dans une vision globale de 
transformation incluant la création 
d’une voie cyclable sécurisée, la 
réfection de la voirie, la création de 
places de stationnement et de trot-
toirs ainsi que le remplacement du 
mur de soutènement de la dune.

La future piste cyclable, d’une lar-
geur de 3 mètres, sera aména-
gée côté océan, séparée de la voie 

routière par une bordure, contri-
buant ainsi à renforcer la sécurité 
des usagers. 

Parallèlement, un système de drai-
nage innovant sera installé sous la 
piste cyclable afin de gérer efficace-
ment les eaux pluviales et prévenir 
les risques d’inondations dans cette 
zone souvent touchée. 

La sécurité des riverains étant une 
priorité, un trottoir intégrant des 
accès pour les personnes à mobilité 
réduite viendra également complé-
ter ces aménagements. 

L’infiltration des eaux pluviales 
dans le sol constituant également 
un point d’attention important, les 
places de stationnement seront 
constituées de pavés perméables 
et la voie destinée aux voitures sera 
refaite en bitume drainant. 

Enfin, des espaces verts et des lumi-
naires seront disposés pour agré-
menter et embellir l’environnement.

Le plan de circulation du boulevard 
de l’Océan sera également modifié 
et s’orientera vers une circulation 
à sens unique du sud vers le nord, 
offrant ainsi une gestion plus fluide 
du trafic.

Outre ces modifications, le projet 
prévoit le remplacement du muret 
de soutènement de la dune. Les 
bardages en bois seront rempla-
cés par un muret en béton, offrant 
une résistance accrue à la pression 
de la dune et éliminant tout risque 
d’affaissement. 

Dans une démarche écorespon-
sable, les pierres retirées du muret 
existant seront récupérées par les 
services techniques en vue de leur 
réutilisation dans la restauration 
d’autres ouvrages. 

De manière temporaire, le sable 
extrait pour la construction du nou-
veau muret en béton sera stocké 
sur la zone d’espaces verts près du 
terrain de tennis de Penthièvre, 
avant d’être réintégré une fois le 
projet achevé.
Il est important de noter que les 
accès aux plages le long de l’axe sud 
du boulevard de l’Océan seront fer-
més jusqu’à la finalisation des tra-
vaux, planifiés pour coïncider avec 
la période de Pâques.

Quant aux prochains aménage-
ments prévus sur l’axe nord du bou-
levard (phase 2) et place Neptune 
(phase 3), ils feront l’objet d’une 
étude environnementale supervi-
sée par la DREAL, conformément 
aux exigences réglementaires liées 
au récent décret du 29 août 2023 
plaçant les dunes de Penthièvre en 
site classé. Les travaux de la phase 
2 devraient démarrer au dernier tri-
mestre 2024.

Montant des travaux 
pour la partie sud du boulevard 
489 982 € HT
Subventions : 120 140 €
État (DSIL) : 11 000 € 
Région Bretagne : 30 698 € 
Conseil départemental 56 (pistes 
cyclables) :  47 479 € 
Conseil Départemental 56 (PST 
2022) : 30 963 € 
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AU QUOTIDIEN

Les travaux de voirie occupent 
une place importante au sein 
d’une collectivité, façonnant 
non seulement le paysage 
urbain mais contribuant éga-
lement de manière significa-
tive à la qualité de vie de ses 
habitants. 

La municipalité y consacre un bud-
get important, chaque année, oscil-
lant entre 250 000 et 300 000 euros.

Il est essentiel d’assurer ce type 
de travaux de façon régulière, et 
ce, chaque année, car la tâche est 
immense sur notre commune. Ils 
comprennent la réfection des chaus-
sées, la création et la rénovation des 
trottoirs, la gestion des eaux pluviales 
ainsi que l’installation et la mainte-
nance de la signalisation routière.

Ces actions ne se limitent pas seule-
ment à la fonctionnalité des routes, 
mais s’étendent également à l’em-
bellissement de l’environnement 
urbain. En effet, les travaux de voirie, 
intégrant des aspects esthétiques, 
contribuent à créer des espaces 
publics agréables, favorisant la 

convivialité et renforçant le senti-
ment d’appartenance à la collectivité.

Parallèlement, la municipalité 
accorde une attention particulière à 
l’enfouissement des réseaux consis-
tant à enterrer les câbles électriques 
et de télécommunication. 

Cette démarche contribue non seu-
lement à améliorer l’esthétique du 
cadre urbain en éliminant les câbles 
aériens, mais également à renforcer 
la résilience des infrastructures face 
aux intempéries et autres risques 
environnementaux.

TRAVAUX

URBANISME

ÉQUIPEMENTS

Voirie

Aires de jeux
Renouvellement du parc

Au printemps dernier, les services techniques de la commune ont démonté 
les équipements de jeux pour enfants existants, car ils ne respectaient mal-
heureusement plus les normes de sécurité et de qualité requises. Il a donc 
été décidé d’installer de nouvelles aires de jeux à l’école Éric Tabarly, au parc 
de Kerbourgnec, aux campings de Kerhostin et du Rohu.

Les nouvelles aires de jeux varient d’un site à l’autre, comprenant des jeux à 
ressort, des balançoires, des structures multiplateformes avec toboggans, 
ainsi que des structures d’escalade en codage, afin d’offrir une expérience 
diversifiée aux enfants.

Coût global de l’opération 
57 844 € TTC 
Subventions 
7 590 € a été sollicitée auprès du conseil départemental du Morbihan 
au titre du PST

Bilan des travaux 
de voiries en 2023 

1 019 mètres linéaire de voie

- Impasses des Courlis et des 
Genets 
(en cours de finalisation)
- ZI de Kergroix
- Parking des 2 mers
- École Kéraude / école Tabarly
- La Poste
- Kervihan phase 2
- Reprise enrobés Rohu
- Impasse du Rouzenn
- Rue du Ouarch
- Rue de Kerbourgnec
- Port d’Orange
- Plateau ralentisseur rue de 
St-Pierre
- Marquage au sol rue de 
Basseledan-rue du Sombreuil, 
avenue de Saint-Pierre
- Marquage au sol divers

Coût des travaux de voirie 
en 2023 : 236 832 € TTC 
Subventions conseil 
départemental : en cours

Bilan des effacements de réseaux 
en 2023 

- Impasse des Genêts
- Impasse des Courlis

Coût des effacements de réseaux : 
125 260 € TTC
Subvention Morbihan Énergies : 
65 585 € 
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AU QUOTIDIEN ANIMATION

ENSEMBLE

VILLAGE DE NOËL
L’édition 2023 du village 
de Noël a connu une belle 
affluence.

Un grand merci aux amicales de nos 
deux écoles, aux associations (UAE, 
Loisirs et Culture, Histoires de Mots) 
et à leurs animations ! Sans oublier 
notre Père Noël qui n’a pas chômé et 
nos services techniques municipaux 
qui se sont surpassés cette année 
pour rendre ce village féerique pour 
les enfants 
Merci et bravo !
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AU QUOTIDIENANIMATION

DEPUIS 1903

VIE ÉCONOMIQUE

8 à Huit

Au cœur du centre-bourg 
réside l’épicerie 8 à Huit, 
une véritable institution 
Saint-Pierroise. 

Cette épicerie, ouverte à l’année, six 
jours sur sept, par tous les temps, 
incarne avant tout l’histoire d’une 
famille indépendante et impliquée 
dans la vie de la commune.

Cette saga familiale s’étend sur 
quatre générations, débutant en 
1903 avec l’initiative de l’arrière-
grand-père Joachim Kervadec, 
bâtisseur du magasin qui, à l’origine, 
était une boucherie. 
En 1933, Jean-Marie et Marie-
Louise, la deuxième génération des 
Kervadec, prennent les rênes du 
magasin, perpétuant son fonction-
nement même pendant la guerre.
Un tournant majeur intervient en 
1950 lorsque l’établissement se 
transforme en une boucherie-char-
cuterie, marquant une évolution 
significative dans la vente de porc, 
autrefois exclusivement réservée aux 
charcutiers. 

En 1974, Jean-Michel et Annette 
Kervadec,  la troisième généra-
tion entre en scène, réinventant le 
commerce en une épicerie tout en 
conservant un rayon boucherie.
Jean-Michel, bien que n’ayant pas 
initialement de visées politiques, 
accède au poste de conseiller muni-
cipal en 1965, devient maire en 1980 
jusqu’en 2001 et est élu conseiller 
général du canton de Quiberon en 
1985, jusqu’en 2004.

Annette, bien qu’étant en retraite 
depuis 2000, demeure toujours 
active à l’épicerie, héritant de l’amour 
du commerce transmis par son père, 
boulanger à Pluméliau.
Colette et Corinne Kervadec contri-
buent également à l’histoire riche de 
la boutique. 
Colette, la sœur de Jean-Michel, 
après avoir quitté la presqu’île pour 
travailler à l’IUT de Vannes, revient 
régulièrement apporter son soutien 
pendant les saisons estivales. Ayant 
grandi « dans le magasin », elle est 
profondément attachée à ce com-
merce et à son village. 

Corinne, fille de Jean-Michel et Annette 
a quant à elle rejoint l’équipe en 1999, 
à la retraite de sa mère, motivée par 
l’affection pour ce commerce où elle 
a grandi.

La boutique a connu diverses trans-
formations, s’agrandissant en 1976. 
Le village, autrefois animé par une 
multitude de petits commerces, a 
vu ces humbles enseignes fermer 
au fil des années en raison des évo-
lutions de la consommation et de 
l’avènement des supermarchés et 
du tourisme.

L’indépendance affirmée des 
Kervadec dans le choix de leurs four-
nisseurs, malgré leur intégration au 
réseau Carrefour, témoigne de leur 
volonté de préserver l’authenticité 
de leur commerce familial. Ce lien 
direct avec les producteurs locaux, 
qu’il s’agisse de la viande fournie par 
Bigard de Quimperlé ou des fruits et 

légumes provenant d’Armor Fruits à 
Vannes et de Monsieur Le Berrigaud 
du Jardin de Kernavest à Quiberon, 
reflète une approche consciente et 
réfléchie de l’approvisionnement.

Les différentes générations des 
Kervadec ont façonné l’évolution 
de ce commerce, surmontant les 
défis économiques et sociétaux 
avec une résilience admirable. Le 
passage de la boucherie tradition-
nelle à une épicerie polyvalente a 
été une transformation marquante, 
tout comme l’engagement poli-
tique de Jean-Michel Kervadec, qui 
a non seulement dirigé la boutique 
mais également joué un rôle signi-
ficatif dans la gouvernance locale et 
départementale.

La famille Kervadec incarne une 
véritable communauté, connaissant 
chaque habitant, des résidents per-
manents aux estivants. Cet amour 
sincère pour leur métier et leur vil-
lage transcende les frontières du 
commerce traditionnel, créant une 
atmosphère chaleureuse et accueil-
lante pour tous ceux qui franchissent 
les portes de l’épicerie 8 à Huit. 

Cette incroyable aventure fami-
liale se dévoile comme une toile 
tissée avec passion, détermination 
et un profond attachement à la vie 
communautaire.

70 Rue Général de Gaulle
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ACTION ENFANCE-JEUNESSE

ACCUEIL DE LOISIRS SANS HÉBERGEMENT (ALSH)

Apprentissage de la 
sécurité vélo

Afin d’encourager les 
enfants à adopter de 
bonnes pratiques à vélo, 
un atelier de personnali-
sation de chasubles réflé-
chissantes a été proposé 
aux enfants de l’accueil de 
loisirs.

L’objectif était de familia-
riser nos petits cyclistes 
avec leurs équipements 
en alliant création et 
prévention. 

Grâce au processus de per-
sonnalisation du vêtement, 
les jeunes se sont appro-
prié la veste de sécurité.

Plusieurs médiums ont été 
proposés afin de débrider 
la créativité des enfants : 
transfert, pochoir, peinture, 
motifs libres ou proposés !

Cet atelier s’inscrit dans le 
programme d’animations 
créé par le service « Jeunesse »  
à l’occasion du programme 
national «  Tous à vélo » .

Parcours, jeu de piste, 
ateliers d’entretien et de 
réparation, prévention, les 
enfants de 7 à 13 ans, béné-
ficient depuis 2022, d’ani-
mations régulières pour 
assurer leur sécurité à vélo 
et développer leur com-
préhension du partage de 
l’espace urbain.

L’Art
dans 
tous 
ces états
L’épanouissement 
artistique au sein de 
l’accueil de loisirs du 
mercredi constitue 
une opportunité de 
découverte pour nos 
petits Saint-Pierrois.

Des arts plastiques, tels 
que la peinture et le 
modelage, à l’art culi-
naire, en passant par 
la danse et le théâtre, 
ces activités servent de 
catalyseur à l’imagina-
tion, au renforcement de 
la confiance en soi et à 
l’exploration. 

Les animateurs de l’ac-
cueil de loisirs jouent un 
rôle crucial tout au long 
de l’année, en aidant 
les enfants à acquérir 
des compétences tech-
niques et à exprimer leur 
créativité.

En clôture de cette année 
de découvertes, les enfants 
auront la chance d’ex-
poser leurs créations, ce 
qui offrira une vitrine à 
leur talent naissant et les 
encouragera à persévé-
rer dans leur démarche 
artistique. 

De surcroît, ces jeunes 
artistes auront l’oppor-
tunité de participer à un 
spectacle de fin d’année, 
mettant en lumière les 
technicités qu’ils auront 
développées au sein de 
l’accueil de loisirs.

Être vu  !
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ACTIONENFANCE-JEUNESSE

À L’ÉCOLE

Dans le cadre de la 
mise en œuvre de son 
atlas de la biodiversité 
communale (ABC), la 
commune de Saint-
Pierre-Quiberon a mis 
en place un dispositif 
d’actions en faveur de 
la préservation 
du vivant.

Des animations de 
sciences participatives, 
impliquant les élèves des 
deux écoles saint-pier-
roises aux inventaires 
effectués dans le cadre 
de l’ABC, sont program-
mées sur l’année scolaire 
2023-2024.

Permettre, 
découvrir, 
comprendre 

La conception pédago-
gique de ce projet a été 
élaborée en collabora-
tion avec les deux direc-
teurs d’établissements et 
Aude Pochon, éducatrice 
en environnement pour 
l’association « Passeur de 
Nature Bretagne ». 

Les activités ont été pen-
sées de manière à éta-
blir un lien entre les 
programmes scolaires et 
les objectifs de l’ABC. 

À la suite de chaque ses-
sion d’animation, les ensei-
gnants travaillent avec 

les élèves dans le cadre 
des heures de sciences, 
consacrant ainsi 1h30 par 
semaine à ce projet.

Par exemple, l’enseignant 
des cycles 3 (classes de CM1 
et CM2) de l’école Tabarly 
explore les grandes figures 
des explorateurs, les pre-
miers botanistes et leurs 
méthodes de classification 
des espèces à travers des 
dessins et des herbiers. 

Pour suivre cette approche, 
Aude Pochon a encou-
ragé tous les élèves à se 
familiariser avec le dessin 
naturaliste. Chaque sortie 
d’observation est suivie 
d’une séance de dessin.

Les activités, dirigées par 
Aude Pochon, se déroulent 
en extérieur et dans dif-
férents types de milieux 
naturels. Les premières 
séances ont commencé en 
forêt et dans les jardins des 
écoles, avec des approches 
spécifiques :

Les élèves de cycle 1 
(maternelle) ont observé 
la vie des petites créatures 
forestières.
Les cycle 2 (classes de 
CP, CE1 et CE2) se sont 
concentrés sur les petites 
bêtes vivant dans les prai-
ries de l’école. Les élèves 
de cycle 3 se sont intéres-
sés aux arbres et arbustes 
lors d’une sortie en forêt.

La classification 
du monde naturel

Même si les élèves sont 
déjà familiarisés avec les 
spécimens les plus com-
muns, les animations ont 
permis de faire décou-
vrir des espèces moins 
fréquentes, comme les 
araignées crabes, le cra-
paud pélodyte ponctué, 
ainsi qu’une majestueuse 
chenille sphinx dotée 
d’un éperon dorsal fort 
singulier.

En mars, les enfants se 
rendront à l’étang de 
Kergroix pour étudier la 
biodiversité présente dans 
cette zone humide, en se 
penchant sur les plantes 
et les petits animaux qui 
y vivent. Une pêche sera 
organisée pour l’observa-
tion et l’identification. 

Pour clore les activités 
en juin 2024, les enfants 
confectionneront des 
peintures à base de plantes 
récoltées lors de leurs sor-
ties, qu’ils utiliseront pour 
embellir leurs dessins déjà 
créés. 

L’objectif est de pro-
duire un petit livre illus-
trant la biodiversité qu’ils 
ont observée au cours 
de leurs expéditions. Les 
enfants démontrent une 
grande précision dans 
leur travail, reproduisant 
fidèlement les motifs des 
insectes et respectant 
scrupuleusement leurs 

caractéristiques.
Plusieurs méthodes péda-
gogiques sont utilisées, 
notamment l’utilisation de 
figurines en plastique très 
réalistes pour l’étude des 
petites créatures, permet-
tant aux enfants de les voir 
en 3D, de les manipuler. 

Cette approche 
pédagogique 
s’inspire des 
méthodes 
Montessori 
et Freinet
En outre, la Péluchologie 
est une autre méthode 
utilisée pour les élèves de 
cycle 2 à l’école Tabarly, 
consistant à enseigner la 
classification du monde 
vivant aux enfants à travers 
l’observation, la mesure et 
la recherche des caracté-
ristiques des peluches.

Enfin, l’histoire des sciences 
est également abordée, en 
expliquant comment les 
premiers explorateurs ont 
dû nommer les espèces 
en utilisant le latin, langue 
commune à tous les 
explorateurs. 
Les enfants utilisent un 
dictionnaire pour recher-
cher des noms en fonction 
des caractéristiques de 
leurs peluches.

Scientia
Participativa

▶▶▶  Durant vos balades dans la nature, 
RAPPORTEZ ET SIGNALEZ VOS OBSERVATIONS 
sur la plateforme participative 
PNR Golfe du Morbihan

EN LIGNE
observation.parc-golfe-morbihan.bzh
Ou depuis l’application sur google 
playstore
PNR Golfe du Morbihan

*ABC : Atlas communale 
de la biodiversité
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ACTION

ENSEMBLE

SOLIDARITÉS 

Des loisirs pour tous
Nos aînés, leurs besoins 
et leur bien-être.

Dans le cadre de la Semaine Bleue, 
manifestation annuelle et natio-
nale, le centre communal d’action 
sociale (CCAS) a organisé deux 
événements phares pour favoriser 
l’épanouissement de nos aînés :

▶ Une croisière commentée de 2 
heures a réuni 42 participants qui 
ont eu le plaisir de découvrir la 
beauté du Golfe du Morbihan.

▶ Le service de la restauration sco-
laire de la commune s’est, quant à 
lui, mobilisé pour assurer la prépa-
ration et le service d’un repas « fait 
maison » qui a su ravir les papilles 
de 35 gourmets le 7 octobre 
dernier.

Ces animations visent à renforcer 
les liens sociaux et à rompre la soli-
tude que peuvent vivre certaines 
personnes âgées.

Continuer à offrir à nos aînés 
des moments de convivialité et 
de divertissement

Souhaitant favoriser les moments 
de partage et de convivialité pour 
ses aînés, la commune va mettre 
en place, à compter de 2024, 
un après-midi « Thé dansant ». 
L’expérience sera réitérée si elle 
est appréciée et plébiscitée ! 

Plus d’informations sur cette nou-
velle initiative vous seront prochai-
nement communiquées par un 
courrier du CCAS.

La municipalité a décidé 
d’attribuer un arbre à 
chaque famille du territoire 
ayant la joie d’accueillir un 
nouveau-né.

Désormais, les jeunes 
parents recevront, en plus 
du traditionnel doudou, 
une correspondance du 
CCAS les conviant à choi-
sir parmi une sélection de 
5 variétés d’arbres fruitiers 
ou d’arbres à fleurs.

Les espèces proposées ont 
toutes des qualités mel-
lifères ou ont été choisies 
pour leur contribution à 
l’essor de la biodiversité. 

Les arbres sélectionnés 
par les familles viendront 
agrémenter une parcelle 
du parc de Kerbourgnec. 
Labellisé refuge LPO, il est 
l’espace idéal pour accueil-
lir librement le grand public 
et favoriser la création d’ha-
bitats pour de nombreuses 
espèces. 

C’est à l’automne que les 
services communaux pro-
céderont à la plantation 
annuelle des arbres de nais-
sance permettant ainsi aux 
petits Saint-Pierrois d’être 
connectés à leur patrimoine 
naturel dès leur naissance.

Un arbre

NAISSANCE
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VIE COMMUNALEENVIRONNEMENT

QUALITÉ DES EAUX DE BAIGNADE

Un été 2023 
difficile
L’été dernier a été marqué par 
de trop nombreuses ferme-
tures de plages notamment 
côté baie mais également sur 
la Côte sauvage. Les raisons 
en sont multiples.

L’intercommunalité Auray-Quiberon-
Terre-Atlantique (AQTA), en charge de 
la compétence « Assainissement », 
est en constante veille sur l’état des 
réseaux d’eaux usées de Saint-Pierre-
Quiberon, comme elle l’est sur l’en-
semble du réseau des communes de 
son territoire.

Des investissements dans le 
cadre du Plan Marshall relatif à 
l’assainissement
Des travaux d’assainissement consé-
quents sont menés sur la commune 
de Saint-Pierre-Quiberon depuis 
2022 : sécurisation des réseaux 
grâce à des modifications hydrau-
liques majeures, renouvellement 
de réseaux vétustes, diminution des 
risques de pollution en créant des 
zones de stockage (des bassins tam-
pons), etc. 
Ces travaux ont permis de limiter les 
cascades de refoulements, les quan-
tités d’effluents à proximité du litto-
ral et donc de diminuer le risque de 
pollution sur les plages, mais aussi 
de créer des zones de stockage (des 
bassins tampons), toujours dans 
cette même logique de sécurisation. 
Un nouveau diagnostic est en cours 
d’étude sur le bassin de collecte de 
la station d’épuration de Pont-er-
Bail à Quiberon - dont fait partie la 
commune - pour établir le prochain 
plan d’actions et les travaux des 
années à venir.

Une station d’épuration correcte-
ment dimensionnée, hiver comme 
été

La station d’épuration de Pont-er-
Bail est dimensionnée pour traiter 
9000 m3/ jour. Lors de l’été 2023, en 
période d’affluence touristique, le 
volume entrant maximal en station 
d’épuration a été reçu le 11 août avec 
4 184 m3.

Alors comment expliquer ces nom-
breuses pollutions subies l’été der-
nier ? 
Les raisons en sont multiples et 
différentes.

Panne technique lors de la saison 
estivale 2023
Lorsque les analyses des eaux de 
baignade effectuées par l’agence 
régionale de santé (ARS) sont défa-
vorables, nous sommes nombreux 
à invoquer un fonctionnement 
défectueux du réseau d’assainisse-
ment. Pourtant, un seul et unique 
incident a été recensé cet été (le 
mercredi 23 août) au niveau du 
poste de refoulement d’eaux usées 
du port d’Orange. La panne tech-
nique, constatée par un riverain, a 
été réglée le jour même par le rem-
placement de la pompe de relevage 
défectueuse. 

Eaux polluées après les épisodes 
de pluie
Des alertes et fermetures de plage 
ont également été rencontrées à 
la suite d’épisodes pluvieux : les 
prélèvements et analyses ont mis 
en avant la présence de polluants 
(streptocoques et entérocoques 
fécaux majoritairement) provenant 
très probablement du lessivage des 
sols après les fortes pluies notam-
ment au mois de juillet. Ce phéno-
mène est de plus en plus fréquent 
du fait de l’imperméabilisation des 
sols due à l’urbanisation croissante 
des dernières années. 

Ces constats ont, hélas, été faits sur 
l’ensemble du littoral cet été et ne 
concernent pas spécifiquement la 
baie de Quiberon ou la Côte sau-
vage, ni même notre territoire.

Des déversements d’eaux grises 
de bateaux peuvent également 
être à l’origine de pollution comme 
cela fut notamment le cas cet été 
avec un paquebot de tourisme croi-
sant dans la baie pendant plusieurs 
jours.

L’importance d’avoir son assainis-
sement aux normes
En fonction des pollutions détectées, 
les contrôles sont automatiquement 
orientés sur les zones fragilisées afin 
de les endiguer au plus vite. La res-
ponsabilité de chaque habitant est, 
de fait, de s’assurer que son réseau 
d’assainissement est conforme et 
ne rejette pas d’eaux usées dans le 
milieu naturel, ce qui n’est malheu-
reusement pas toujours le cas.

Pour cela, les services d’Au-
ray-Quiberon-Terre-Atlantique 
sont engagés au quotidien dans la 
lutte contre les pollutions, et ceci 
n’est pas une formule : 
Chaque jour et chaque semaine de 
l’année sont menées des actions 
de contrôles chez les particuliers, 
des mesures d’accompagnement 
et de sensibilisation individuelles, 
mais aussi des actions de ciblage de 
recherche de pollutions…
Dans ce cadre, le maire de la com-
mune a sollicité auprès d’AQTA des 
contrôles supplémentaires notam-
ment côté baie où les pollutions 
ont été les plus nombreuses afin 
d’en identifier les causes dès que 
possible et permettre aux habitants 
d’effectuer les travaux nécessaires 
avant la période estivale.

Pour toute question, renseigne-
ment, demande de prise de 
rendez-vous concernant votre assai-
nissement…  contactez :

Direction du Cycle de l’Eau d’AQTA 
eau@auray-quiberon.fr 
02 22 76 03 66

© Alexandre Lamoureux OT I Baie de Quiberon
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VIE COMMUNALE CULTURE

En 2024

MÉDIATHÈQUE

Des rendez-vous individuels, des ateliers 
collectifs, des expositions, des confé-
rences, des spectacles, des projections 
de films : un large éventail d’événements 
gratuits et ouverts à tous sont proposés 
aux Saint-Pierrois tout au long de l’année 
à la médiathèque. Cette vaste variété de 
contenus culturels et éducatifs s’adresse 
à un public diversifié et vient compléter 
les collections de la médiathèque. 

En 2024, les partenariats avec des asso-
ciations locales telles qu’Histoires de 
Mots, l’Union des Acteurs Économiques, 
Loisirs et Culture, ainsi que Ker 1856, 
seront reconduits. Ces collaborations 
s’inscrivent dans la politique municipale 
visant à valoriser la culture et le patri-
moine communautaire.

Enfin, pour rester à la page des dernières 
avancées et des tendances numériques, 
l’antenne France-Services de Saint-
Pierre-Quiberon, sous l’égide de Karine 
Grimaudo, se mobilise tous les mardis 
autour d’ateliers de formation et d’infor-
mation digitale. 

À vos agendas !

Pour les petits
BB bouquine
Vendredi 16 février 2024
Vendredi 12 avril 2024
De 10h à 11h

En partenariat avec l’association
Histoire de Mots 
Nuit de la lecture
▶ En janvier
Nuit du conte
▶ En janvier
Journée mondiale du conte
▶ En mars

Les grands rendez-vous de l’été
Foire aux livres
Quai des écrivains

Ouverture de la médiathèque 
Valable jusqu’au 6 juillet 2024 

Mardi 16h-18h
Mercredi 10h-12h et 14h-17h
Jeudi 10h-12h
Vendredi 16h-18h
Samedi 10h-12h et 13h-15h

Antenne France Service
Saint-Pierre-Quiberon
 
Mardi de 9h à 12h et 13h30 à 16h
Ou sur rendez-vous au :
07 61 78 16 85

Une nouvelle équipe 
Kristell Sabatier et toute l’équipe de bénévoles Yveline Thomas, Hervé 
Quentel, Martine Royer, Maryse Mahé, Isabelle Mallia, Gaëlle Le Pennec.

Et de nouveau projet 
Avec l’association l’Envolée
▶ Les cafés mémoires 
Depuis octobre 2017, l’Association « l’Envolée », affiliée à France Alzheimer 
Morbihan, a mis en place les « Cafés Mémoire » de la Presqu’île.
En 2024, des rencontres seront programmées à la médiathèque. Elles 
seront dédiées à des moments d’échange et à des activités liées à 
diverses formes de mémoire (olfactive, gustative, motrice, etc.)

Un partenariat avec la ville de Quiberon 
▶ Club des lecteurs
Pour créer encore plus d’échange et de partage de références entre 
passionnés de lecture, le club des lecteurs se renouvelle en fusion-
nant avec le club de Quiberon.
Animées par Réjane Allanic, directrice de la médiathèque de la ville 
de Quiberon et Kristell Sabatier, responsable de la médiathèque de 
Saint-Pierre, les rencontres entre lecteurs prendront place alternati-
vement dans chacune des deux communes.

Un partenariat avec le conseil municipal des enfants
▶ Jeu vidéo
Les enfants du CME ont imaginé un grand tournoi de Mario Kart, sur 
Nintendo Switch. Ce championnat sera ouvert à tous les élèves du 
CP au CM2.

Avec l’association Book Hémisphères
▶ Installation d’une boîte culture 
Afin d’offrir une nouvelle vie aux livres, CD, DVD, vinyles et jeux de 
société, une boîte à culture a été mise à disposition du public dans le 
hall de la médiathèque. Les biens culturels collectés seront  recyclés 
et remis en service par l’association Book Hémisphères.

À travers une diversité de ser-
vices et un agenda culturel riche 
en animations, la médiathèque 
de Saint-Pierre-Quiberon contri-
bue à la diversité culturelle et à 
la démocratisation de l’accès à 
la culture.



 ~ page  21 ~

VIE COMMUNALE

Les coups de cœur 
de la médiathèque

CULTURE

SCANNEZ LES QR CODE ET RÉSERVEZ VOS LIVRES PRÉFÉRÉS EN LIGNE
depuis le site internet du réseau des médiathèques Terre Atlantique

L’allègement des 
vernis
Paul Saint Bris, 
Édition Philippe Rey
12/01/2023

Directeur de la pein-
ture au Louvre, 
Aurélien, intellectuel 
nostalgique, voit dans 
le musée un refuge 
pour se protéger d’un 
monde changeant. 

L’arrivée d’une nouvelle présidente, une femme 
énergique au pragmatisme désinhibé, la fréné-
sie visuelle de l’époque et des arguments marke-
ting l’obligent à entreprendre la restauration de la 
Joconde. Prix La Ponche 2023, prix du Meurice 2023.

Une plongée dans l’univers du Louvre, tant par 
ses œuvres que par sa machinerie administrative. 
L’auteur porte le regard sur la notion d’image, à 
conserver ou à modifier. Il réinterroge aussi par là 
la question du temps.

La bibliomule de Cordoue
Lupano Chemineau, 
Édition Dargaud
26/11/2021

Califat d’Al Andalus, Espagne, année 976. Voilà près de soixante ans que le cali-
fat est placé sous le signe de la paix, de la culture et de la science. Mais le calife 
meurt et l’un de ses vizirs saisit l’occasion pour prendre le pouvoir. Il n’a aucune 
légitimité, mais il a des alliés. Parmi eux, les religieux radicaux. Ils veulent voir 
brûler les 400 000 livres de la bibliothèque de Cordoue. La veille du plus grand 
autodafé du monde, Tarid, eunuque grassouillet en charge de la bibliothèque, 
réunit dans l’urgence autant de livres qu’il le peut, les charge sur le dos d’une 
mule qui passait par là et s’enfuit par les collines au nord de Cordoue, dans l’es-
poir de sauver ce qui peut l’être du savoir universel. Rejoint par Lubna, une jeune 
copiste noire, et par Marwan, son ancien apprenti devenu voleur, il entreprend la 
plus folle des aventures : traverser presque toute l’Espagne avec une « bibliomule » 
surchargée, poursuivi par des mercenaires berbères.

Une BD magistrale et pleine d’humour qui aborde le sujet de la censure à 
travers les livres. À travers l’épopée de nos héros, ce sont aussi des questions 
sociales et religieuses qui sont réinterrogées, et l’avenir de l’écrit.

Mémoires de la 
forêt
Volume 1, 
Les souvenirs de 
Ferdinand Taupe
Mickaël 
Brun-Arnaud
École des loisirs
16/03/2022

Dans la forêt de 
Bellécore, Archibald Renard collecte dans sa librai-
rie les livres écrits par les animaux. Comme il com-
mence à perdre la mémoire, Ferdinand Taupe 
souhaite récupérer l’ouvrage qu’il a déposé des 
années auparavant pour retrouver ses souvenirs. 
Sauf qu’un inconnu vient d’acquérir son précieux 
mémoire. Archibald et Ferdinand se lancent alors à 
sa recherche.

Un roman jeunesse d’une extrême finesse. Le texte 
poétique de l’auteur et les illustrations qui l’accom-
pagnent nous plongent dans un univers doux et 
très humain pour aborder délicatement la mala-
die d’Alzheimer. 
A partir de 8 ans
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VIE COMMUNALE PATRIMOINE

Plusieurs restaurations 
en cours et à venir

RESTAURATIONS

En 2022, la municipalité, très attachée au 
patrimoine historique communal, avait 
recensé les œuvres et le patrimoine ver-
naculaire appartenant à la commune et 
nécessitant une restauration. Au vu de 
l’ampleur de la tâche et du coût, il avait 
été décidé de répartir ces travaux sur les 
années 2023 et 2024.

EN 2023 :

Ainsi en 2023, leur état de conservation étant très pré-
occupants, les trois tableaux exposés depuis de très 
nombreuses années en mairie sont partis en restau-
ration :

▶ Scène d’automne en forêt 
Caroline Espinet 
Datation : 1880-1910
Protection : inscrit au titre objet le 20/04/1998
Son état de conservation était médiocre en raison du 
fort réseau de craquelures marqué qui tend à se soule-
ver, d’une déchirure de toile anciennement restaurée 
et d’un châssis inadapté pour une bonne tension de 
la toile.

▶ Le port de pêche de Portivy 
Élodie La Villette 
Datation : 1880-1910  
Protection : inscrit au titre objet le 20/04/1998
Son état de conservation est également médiocre 
en raison du fort réseau de craquelures marqué qui 
tend à se soulever. La toile est en outre très oxydée et 
a perdu de sa souplesse, accentuant le phénomène de 
rétraction responsable du soulèvement du réseau de 
craquelures.

▶ Une vue de mer 
Élodie la Villette 
Datation : 1888 - 1917 
Protection : inscrit au titre objet le 20/04/1998
L’œuvre est en assez bon état de conservation mais 
sa surface est légèrement encrassée, et son vernis 
légèrement oxydé, faussant les rapports colorés de la 
composition.

Coût de la Restauration de ces 3 tableaux : 
6 390 € TTC
Subvention du conseil départemental 
du Morbihan : 
2 662 €
Subvention de la DRAC : 
en attente
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VIE COMMUNALEPATRIMOINE

▶ La restauration de deux statues en bois polychrome 
de l’église de Saint-Pierre et datant du 19ème siècle a éga-
lement été programmée en 2023 : un Saint Joseph et une 
Vierge à l’Enfant.
Ces statues ont été inscrites au titre des Monuments 
Historiques le 28/04/1983.
Leur état dégradé et les nombreuses attaques parasitaires 
nécessitaient une restauration dans les meilleurs délais. 
Leur charge de travail étant très élevée en ce moment, le 
cabinet de restauration retenu prendra les statues dans 
quelques semaines.

Coût de la Restauration de ces 2 statues : 
9 699 € TTC
Subvention du conseil départemental du Morbihan : 
4 041 €

▶ L’année 2023 a également été marquée par quelques 
signes de faiblesse des cloches de notre église. 
Un diagnostic a été effectué et des travaux de réparation et 
de maintenance ont été réalisés à l’automne.

Coût : 
10 526 € TTC

EN 2024 :

▶ La restauration du calvaire du Roch en 
Aud a connu quelques péripéties en 2023. 
Néanmoins, la situation s’est stabilisée et 
la restauration du calvaire sera lancée dès 
le début de l’année 2024. L’architecte des 
Bâtiments de France a confirmé la qua-
lité de ce monument de notre patrimoine 
vernaculaire. Devant la découverte d’une 
tombe derrière le socle nécessitant une 
restauration notamment des écritures et le 
souhait de pouvoir installer un Christ offert 
par un généreux donateur, le devis a dû 
être réévalué.

Coût de la Restauration 
du calvaire du Roch En Aud :
18 758 € TTC
Demandes de subvention : 
en cours 

▶ La municipalité souhaite également 
poursuivre les travaux de restauration 
dans la sacristie de l’église où des traces 
de parasites ont malheureusement été 
diagnostiquées. Est programmée la réno-
vation du doublage bois, de la porte d’ac-
cès, de l’escalier bois accédant à l’étage. 
L’établissement du devis est en cours.

▶ La rénovation de la croix en bois et du 
Christ sur la partie Est de l’église en 
extérieur est également programmése-
pour l’année 2024. 
L’établissement du devis est en cours.
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À vos 
crampons

SPOC

FOOT

Humblement surnommé 
« le Petit Poucet », le Football 
Club Quiberon Saint-Pierre 
(FCQSP) a défié toutes les proba-
bilités !

En octobre 2023, l’équipe de D2 a 
réussi l’exploit de hisser les couleurs 
de la Presqu’Île jusqu’au 5ème tour de 
la Coupe de France dépassant tous 
les pronostics. Le FCQSP a également 
obtenu de très bons résultats en cham-
pionnat de Bretagne. 

Ces victoires sont le fruit de la détermi-
nation et de la ténacité qui ont animé 
ces incroyables joueurs, des conseils 
avisés de leur entraîneur et du soutien 
indéfectible de nombreux supporters ! 
Quel bel exemple pour les plus jeunes 
qui s’entraînent et jouent chaque 
semaine !

Le FCQSP incarne ce bel esprit du foot-
ball et nous sommes impatients de 
voir jusqu’où ce voyage incroyable les 
mènera. Vers un retour en R3 ?

Badminton
Fondé en 2009, le Saint-Pierre 
Olympique Club Quiberon 
(SPOC) est une associa-
tion dédiée à la pratique du 
badminton.

Suite à la crise sanitaire et grâce à l’ex-
traordinaire efficacité des membres 
du bureau, parmi lesquels figurent 
Sylvestre Hervé, Pascal Pochon, 
Amandine Roger, Virginie Peste et 
Pascal Jossic, le club a su insuffler une 
nouvelle dynamique à ses activités, ras-
semblant désormais une trentaine de 
membres.

Avant la pandémie de COVID-19, le 
club comptait des équipes mixtes et 
hommes de niveau départemental et 
une paire de doubles dames a même 
remporté le championnat du Morbihan 
dans la catégorie Cadet. Une jeune 
joueuse, ayant fait ses débuts au SPOC, 
continue encore de performer dans 

Le FCQSP s’est aussi une 
association, licenciée par 
la Fédération Française de 
Football. 

En ce sens, le club s’inscrit 
dans la démarche nationale du 
Sport Santé et le programme 
de développement du football 
loisir, lancé en 2019 par la FFF.
Le club a ouvert des sections 
de loisirs mixtes et intergéné-
rationnelles avec des activités 
tel que le foot en salle ou le foot 
en marchant.

École de foot 
Helder Badana.
Équipe Senior 
Laurent Petiot
Foot en Marchant 
Christian Jozan

02 97 30 54 29
56.551455@footbretagne.org

spocbad 
spocbad 
spocbadminton.wordpress.com
spoc56@gmail.com
07 70 32 89 83

un autre club. Ayant actuelle-
ment un niveau régional, elle 
ne devrait pas avoir de mal à 
avoir un classement national dès 
cette année. Elle a déjà battu 
des joueuses de ce niveau et 
participe à des tournois sur des 
tableaux de niveau national. 
L’association a aujourd’hui pour 
ambition de reprendre les com-
pétitions l’année prochaine et 
de relancer la section jeune. Le 
SPOC recherche, à ce titre, un 
éducateur qualifié.

La réactivation de la section 
dédiée aux jeunes a pour objectif 
de créer des opportunités pour 
les joueurs de s’engager dans 
des tournois et dans des cham-
pionnats, leur ouvrant ainsi des 
perspectives prometteuses de 
développement dans ce sport 
où les progrès sont rapidement 
perceptibles.

SPORTS
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CONTES

Histoires
de mots

En 2004, l’Association « HISTOIRES 
DE MOTS » émerge dans le sillage 
d’un festival de conte « Pêcheurs 
d’Histoires » qui a captivé les 
esprits pendant une décennie.

Ce festival, initié par le maire de 
l’époque, M. Kervadec, et Catherine 
Dekeyne, responsable de la 
médiathèque jusqu’en 2023, s’est 
éteint en 2011, suite à la diminu-
tion de subventions ne permettant 
pas sa poursuite dans de bonnes 
conditions.
Malgré cela, l’association persiste, 
distillant des animations lors des 
temps forts de l’année : nuits du
Conte durant l’été, fêtes de fin 
d’année…

En 2017, une résurrection magique 
survient au sein d’Histoires de Mots : à 
la suite du Forum des Associations, 
des conteurs-amateurs se pré-
sentent ; des ateliers réguliers sont 
mis en place avec Martine Mangeon, 
conteuse professionnelle et forma-
trice à l’art du conte.

« Histoires de Mots » incarne un 
cercle de conteurs passionnés, 
œuvrant à perpétuer la magie des 
contes enracinés dans la culture bre-
tonne et celtique, avec une mission 
centrée sur la transmission.

Son répertoire, constitué de contes 
anciens et contemporains, s’adapte 
aux lieux et au public, préservant la 
magie intemporelle du conte.

Sous la présidence de Jacques-
André Mangeon, le collectif répond 
aux demandes initiées par les par-
tenaires institutionnels parmi les-
quels les mairies de Saint-Pierre et 
de Quiberon et participe aux évé-
nements spécifiques tels que Noël 
et Halloween, Journées Mondiales 
du Conte, Nuit de la lecture, Journée 
des droits de la Femme, etc…
Histoires de Mots propose égale-
ment des balades contées, des nuits 
du conte « jusqu’à plus d’oreilles » et 
des activités pour les scolaires.

L’association collabore également 
avec des partenaires locaux tels que 
Ker1856 afin que les récits de vie des 
anciens ne se perdent pas et s’ins-
crivent dans la continuité des tradi-
tions orales.

Elle se renouvelle également en pro-
posant des expériences immersives, 
telles que des soirées contées dans 
le « noir » créant un enchantement 
sensoriel pour le public.

L’association « Histoires de Mots » 
incarne une résilience magique, sur-
montant les défis et évoluant au
fil du temps.

Actuellement, elle se projette vers 
de nouveaux horizons, embrassant 
la diversité des lieux et des événe-
ments comme des toiles pour tisser 
ses contes ensorcelants.

Ce collectif, animé par la passion de 
ses conteurs, offre également ses 
services de manière personnalisée, 
à l’adresse des particuliers, suivant 
la formule « On Conte Chez Vous ! », 
s’adaptant à tous les publics, que ce 
soient des enfants, des adolescents 
ou des adultes, et ce, dans n’importe 
quel lieu, en fonction des préfé-
rences et des thèmes choisis.

En cela, l’association continue de 
diffuser la magie intemporelle des 
contes et des légendes, tout en res-
tant ouverte et flexible pour créer 
des expériences enchanteresses 
pour un large éventail d’auditoires.

06 07 56 64 61
Histoires de Mots
histoires.de.mots@wanadoo.fr
hdm56.wordpress.com
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CONSEIL MUNICIPAL DES ENFANTS

Concrétiser
ses projets 
Les enfants du CME ont bien travaillé 
depuis leur élection en décembre 2022. 
Ils sont déjà prêts à concrétiser leurs 
projets et ont posé les bases de leurs 
mises en œuvre.

COMMISSION DÉPLACEMENT DOUX
Antoni Lukowicz-Rosso, Tibor D’Audiffret
Une journée sans voiture
Pour encourager les Saint-Pierrois à adopter   
de bonnes pratiques pour un mode de vie plus 
actif et durable,  les conseillers programment 
une journée d’animation pour les vacances 
de la Toussaint, dans un espace entièrement 
réservé au déplacement doux.
Au programme : réparation de vélo, parcours 
d’adresse, démonstration, skate, BMX ...

COMMISSION GESTES ÉCOCITOYENS 
Colette Dheere-Gardahaut, Mewen Tardivel, 
Gaspard Baril, Astrid Rio-Bourvellec, 
Robinson Lebec 
Création d’un jeu de cartes sur les plantes 
invasives
Les conseillers sonnent l’alerte sur la proliféra-
tion des plantes invasives sur notre territoire.
Face à la multiplication de ces espèces dange-
reuses pour notre biodiversité locale, les enfants 
vont créer un référentiel ainsi qu’un jeu de 
cartes ludique et pédagogique répertoriant la 
liste des principales essences à éviter de planter 
dans votre jardin.

COMMISSION ACTIVITÉS ET LOISIRS 
Louis Colas, Joseph Duchatel
Tournoi de jeux vidéo
Ça va chauffer à la médiathèque ! 
Les conseillers travaillent sur un grand tournoi 
inter-écoles de Mario Kart, sur Nintendo Switch. 
Tous les élèves du CP au CM pourront empoi-
gner leurs manettes et  venir participer à ce 
grand championnat de jeu vidéo.
De nombreux lots seront à gagner !

COMMISSION BIEN MANGER 
ET RESTAURATION SCOLAIRE 
Ana Nikolic, Joyce Pinard
Un nom pour le restaurant scolaire
Menus participatifs
Ambassadrices du bon goût, nos conseillères 
transforment le restaurant scolaire en un « resto 
à concept » le plus cool de toute la commune.
Une fois par semaine, le menu sera dorénavant 
travaillé collectivement et en collaboration avec 
les élèves et le responsable du restaurant sco-
laire. À cette occasion, le bâtiment a fraîche-
ment  été rebaptisé « la pause gourmande ».
Lieu d’échange et de vie, le temps méridien 
se transforme en un espace d’informations et 
d’éducation à l’équilibre nutritionnel.

COMMISSION QUALITÉ DE VIE,
AMÉNAGEMENTS ET ÉQUIPEMENTS
Elsa Chambon, Lenaig Robet, Adèle Bineau, 
Issa Mbaye
Création d’un espace public
Les conseillers imaginent les espaces urbains 
de demain et nous interrogent sur l’importance 
de l’intégration d’espace de détente et de loisirs 
dans le tissu urbains.
Les aires de jeux étant particulièrement pro-
pices à l’inclusion et l’interaction sociale, les 
enfants  encouragent l’installation d’un nouvel 
équipement collectif sur la commune.
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5 COMMISSIONS

MOBILITÉS
Bénédicte HASSON 
Bruno ZELLER
Éric MAGNE
Isabelle MALLIA
Jean-Serge ABRAMOWITZ

PROTÉGER LA PRESQU’ÎLE
Daniel SIMON
Éric MAGNE
François BOUJARD
Jean-Serge ABRAMOWITZ
Marcel LE PENNEC

SPORTS POUR TOUS 
François BOUJARD
Jean-Pierre LEBEURRIER
Jean-Serge ABRAMOWITZ

VIVRE ENSEMBLE - VIE PRATIQUE
Bénédicte HASSON 
Daniel SIMON
Isabelle MALLIA
Marcel LE PENNEC
Marie-Thérèse GALLIZIA

VIES ÉCONOMIQUES ET CULTURELLES
François BOUJARD
Marie-Alice LE BARON
Sonia MARTINI
Virginie UHEL-LE BARON

Instance
consultative

DÉMOCRATIE

Lors du conseil municipal du 5 juillet 2023, 13 rési-
dents de Saint-Pierre-Quiberon, de 55 ans et plus,  
ont été désignés pour former le tout nouveau 
Conseil des sages de la commune. 

Cette instance consultative s’inscrit dans la politique de déve-
loppement de la démocratie participative dans notre ville.
Les membres le composant travaillent sur des sujets d’intérêt 
général qu’ils soumettent au conseil municipal. Les sujets ou 
thèmes de réflexion sont initiés soir par la municipalité soit par 
les membres eux-mêmes.

Ayant à cœur de réussir leur engagement, les membres du 
Conseil des sages, sur recommandation de l’un d’entre eux, ont 
décidé de se former lors d’un atelier collaboratif le 15 septembre 
2023.
Offert par le centre de formation professionnelle CONTECLE, 
l’objectif de l’atelier est de favoriser la connaissance mutuelle, 
d’établir des règles de fonctionnement communes, de réaliser 
un diagnostic et de formuler des recommandations.

Le Conseil des sages a constitué les commissions, répartires 
autour de cinq grands sujets. Les membres ont choisi leurs 
thèmes de réflexion et construit les groupes de travail.

Les domaines de connaissances des nouveaux membres 
couvrent un large charge champ de compétences : l’ingénierie, 
la biologie, la maintenance, les espaces verts, l’assurance, l’en-
trepreunariat, la santé, la lithothérapie, le commerce, la naviga-
tion, l’informatique, le management, la finance, la formation et 
l’enseignement.

CONTACT 
Envoyer vos messages au Conseil des Sages :
CDS56510@protonmail.com

Présidente du conseil
Stéphanie Le Doyen
Vice-Présidente  
Virginie Uhel-Le Baron
Secrétaire 
Jean-Serge Abramowitz

CONSEIL DES SAGES



 ~ page  28 ~

LIBRE EXPRESSION

TOPONYMIE

BRETON

Comment s’appelle 
notre commune ?

Les Saint-Pierrois et les Saint-
Pierroises sont maintenant 
bien familiarisés avec la date 
de naissance officielle de la 
commune, celle-ci figurant 
explicitement dans la dénomi-
nation de la jeune, mais très 
active, association Ker1856. 

Mais, au fait, quel est le nom exact de 
la commune et comment s’écrit-il ?

Si la réponse à la première ques-
tion fait – à peu près – l’unanimité, 
la réponse à la deuxième donne 
matière à discussion sans cesse 
renouvelée. Pour le premier point, on 
notera qu’en cette toute fin d’année, 
un parchemin attribuait un label on 
ne peut plus officiel à la commune 
de Saint-Pierre de Quiberon. Nous 
allons voir ce qu’en disent les textes.

Dans la vie courante, bien sûr, tout 
le monde parle de Saint-Pierre, sans 
avoir besoin de préciser, le doute 
n’étant guère permis malgré le fait 
qu’il y ait environ 150 communes 
françaises comportant Saint-Pierre 
dans leur nom (chiffre de Wikipédia) 
mais une seule dans le Morbihan. 
Le gentilé, non plus, n’a pas besoin 
d’être précisé, ce qui fait qu’il est 
partagé avec une vingtaine de com-
munes françaises (par exemple à 
la Réunion). On trouve aussi des 
Saint-Pierrais (une bonne dizaine 
dont Saint-Pierre-et-Miquelon), mais 
encore des Saints-Pierrots, des Saint-
Pierrains, des Pierrotins, des Pierritains 
voire des Pétrusiens…

La subdivision de la presqu’île est 
d’abord religieuse avec la construc-
tion d’une chapelle sous le patro-
nage de l’apôtre Pierre qui devient, 
avec le développement de la popu-
lation et l’éloignement de l’église 
de Quiberon, une paroisse en 1653. 
À partir de ce moment, on com-
mence à dénommer la partie Nord 
de la presqu’île comme le secteur 
Saint-Pierre de Quiberon. On recon-
nait une dénomination parfois utili-
sée et qui provoque, en général, de 
virulentes protestations des autoch-
tones, le « de ´ étant perçu comme 
une marque de subordination.

D’après Wikipédia, toujours, la com-
mune, née en 1856, aurait d’abord 
porté le nom tout simple de Saint-
Pierre. L’historique des communes 
est tenu à jour de façon exhaustive 
depuis 1943 par l’INSEE dans le Code 
officiel géographique ; il atteste 
qu’à effet du 2 avril 1961, Saint-Pierre 
devient Saint-Pierre-Quiberon (ce 
qui permet de retrouver le décret, 
publié au JO n°78, du 1er avril 1961, p. 
3226).
 
Cet acte de baptême, cf. image 
ci-dessus, est sans ambiguïté. Reste 
à régler le problème de l’ortho-
graphe : pas de tirets, un tiret, deux 
tirets ?

Reprenons l’histoire : en France, 
la volonté de normalisation n’est 
pas très ancienne voire tardive. Elle 
nous est venue par le haut, lors de la 
Cinquième conférence des Nations-
Unies sur la normalisation des noms 
géographiques, dans la deuxième 

quinzaine du mois d’août 1987 à 
Montréal. La délégation française y 
constatait le retard de la France par 
rapport à beaucoup d’autres pays 
et annonçait la création d’une com-
mission nationale de toponymie (cf. 
fac-similé).

Ce fut chose faite dans l’année 
et même si l’officialisation admi-
nistrative a semblé quelque peu 
chaotique, il en résulte aujourd’hui 
l’existence d’une commission natio-
nale de toponymie auprès du Conseil 
national de l’information géolocali-
sée (dénomination de janvier 2011) 
dont les membres les plus éminents 
sont l’IGN et l’INSEE.

On y apprend :
• que le nom officiel d’une commune 
est celui utilisé par l’INSEE lors de sa 
dernière opération de recensement, 
soit Saint-Pierre-Quiberon, avec 
une constance sans faille depuis 60 
ans 
• par ailleurs, une règle d’ortho-
graphe précise qu’entre le mot saint 
et le prénom qui le suit, le seul cas où 
il n’y a pas de tiret est lorsqu’il s’agit 
du saint lui-même 
• enfin, en toponymie, tout autre 
mot apposé est relié par un tiret à la 
seule exception de l’article élidé pour 
lequel, bien sûr, l’apostrophe n’est 
pas remplacée par le tiret.

En conclusion, il n’y a qu’une 
seule forme officielle de la déno-
mination de la commune : Saint-
Pierre-Quiberon. C’est d’ailleurs 
celle qui figure sur les panneaux 
d’agglomération.
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Maxime LE PADELLEC 
Joël GOUARIN
www.spqavanttout.webnode.fr

Ensemble pour Saint-Pierre
100 % à votre écoute, 100 % disponible :
enspq56@gmail.com
Bertrand Devys : 06 85 08 85 25
bertrand.devys@saintpierrequiberon.fr
Jérome Ledoyen : 07 64 55 77 42
jerome.ledoyen@saintpierrequiberon.fr

Saint-Pierre 
Quiberon 
avant tout

Ensemble
pour
Saint-Pierre

MINORITÉS

Il est difficile de ne pas mentionner les 
troubles qui ont agité la majorité ces 
derniers mois, affectant ainsi l’en-
semble du conseil municipal. 

Les démissions du premier adjoint et de deux 
conseillers, dont la déléguée au sport, repré-
sentent un défi tant en nombre qu’en res-
ponsabilités à répartir, d’autant plus qu’aucun 
nouvel adjoint n’a été trouvé, et une seule 
entrée au conseil issue de la liste majoritaire 
a été possible. 

Bienvenue à Willy LEOTURE. 

Il faut ajouter à cela des mouvements dans 
l’effectif des agents cadres administratifs et 
vous comprendrez que nous sommes inquiets 
pour le bon fonctionnement de nos instances 
dans les prochains mois.

Par ailleurs bienvenue à Jérôme LEDOYEN 
nouveau représentant de la liste « Ensemble 
pour Saint-Pierre » au conseil municipal, en 
remplacement de Marine Jozan que nous 
saluons amicalement.

Cependant la majorité s’est remobilisée et 
nous, nous sommes prêts à apporter nos 
compétences, dès lors que nous serons 
sollicités.

Nous avons souhaité, dans cet article, mettre 
l’accent sur un sujet qui nous tient à cœur, le 
plan communal de sauvegarde (PCS) :
tempêtes, inondations, vagues de chaleur… 
ces évènements s’intensifient et se multiplient 
sur l’ensemble du territoire national, laissant 
derrière eux des dégâts humains, matériels et 
économiques.
Un outil permet de planifier et d’organiser les 
actions et acteurs lors d’évènements critiques 
(catastrophes naturelles, technologiques ou 
sanitaires), c’est le plan communal de sauve-
garde – PCS.

Ce plan doit être régulièrement actualisé afin 
d’assurer sa fonctionnalité. C’est actuellement 
le travail engagé depuis plusieurs mois pour le 
PCS de notre commune.

Nous y participons activement en appor-
tant notre expertise et en mettant en avant 
les maitres-mots devant guider la réflexion 
et la réalisation de cet outil : Anticipation 
(Prévention et information de la population/ 
formation) – Opérationnel (dans sa mise en 
œuvre) – Post-opérationnel (prise en compte 
du retour d’expériences).

Bonne année 2024, année durant laquelle 
nous serons le plus constructifs possible et 
toujours aussi vigilants.

Saint-Pierre : 
Station classée de tourisme ?

Mardi 11 juillet 2023, par arrêté préfectoral, Saint-
Pierre bénéficie du label : 

Station classée du tourisme.

Ce label est dû à nos sites remarquables, à nos 
dix-sept plages, à nos falaises, et à nos espaces 
verts. 

Par contre nos infrastructures ne sont pas 
toutes dignes de ce label prestigieux ! 

La plage emblématique de Keraude, au Port 
d’Orange, autour de laquelle s’articule le centre-
bourg, étonne les visiteurs. Protégée, surveillée 
et proposant un équipement handiplage au 
poste de secours, cette plage est appréciée 
par de nombreuses familles. Pour autant, son 
aspect n’est pas très engageant, car déclarée 
plage naturelle, elle n’est, ni nettoyée, ni entre-
tenue. Les algues, les goémons ou le varech par 
vent d’Est envahissent l’estran, rendant la bai-
gnade fort désagréable pour les personnes à 
mobilité réduite et pour les enfants. Le haut de 
la plage est colonisé par une végétation, certes 
écologique, mais dont l’utilité est contestable 
car tout en étant fortement piétinée l’été, elle 
contribue à l’ensablement du site d’année en 
année.
Les actions en faveur de la biodiversité 
recueillent notre adhésion, mais la plage de 
Keraude, de par sa situation en centre-bourg, 
pourrait offrir une image beaucoup plus 
attrayante, si elle bénéficiait d’un entretien 
régulier comme pratiqué dans presque toutes 
les communes littorales touristiques.

Les toilettes publiques immondes !

Nombre de ces 11 installations qui participent 
au bien-être de la population estivale montrent 
un équipement hors d’âge, une hygiène très 
aléatoire et ne semblent bénéficier d’un net-
toyage et d’un entretien, qu’épisodiquement.
Leur fréquentation relève d’une aventure que 
bien peu ose entreprendre !

Ensemble pour Saint-Pierre souhaite des inves-
tissements raisonnables contribuant à don-
ner à notre commune une image touristique 
forte, propice à son développement écono-
mique, tout en respectant l’environnement et 
la biodiversité. 
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■ Je n’ai pas reçu mes bacs 
Contacter le n° vert 0801 340 006 encore et toujours ! 
La livraison nécessite de répondre à l’enquête en ligne : 
http://www.voix-publique.com/aqta/

■ Je n’ai pas la place nécessaire pour stocker 
tous les bacs ? 
Si l’espace nécessaire pour stocker tous les bacs fait 
défaut, des  alternatives adaptées à chaque situation 
peuvent être proposées. 
Chaque situation est examinée de manière indépen-
dante pour garantir une réponse appropriée. 
C’est pourquoi les usagers sont invités à répondre à 
l’enquête préalable à la livraison des bacs :
 http://www.voix-publique.com/aqta/

■ A-t-on l’obligation d’avoir un bac biodéchets ? 
Le bac biodéchets est très fortement encouragé et sys-
tématiquement livré. 
Néanmoins, si le manque de place est avéré et que le 
foyer composte déjà ces déchets alimentaires, le bac 
de biodéchets peut être supprimé.
Tout se décide au moment de l’enquête :
http://www.voix-publique.com/aqta/
Le tri des biodéchets et le compostage sont complémen-
taires. Certains biodéchets de cuisine se compostent plus 
difficilement à domicile (viande, poisson, crustacés...), 
ceux-ci pourront être triés dans le bac « biodéchets ».

■ Comment obtenir un composteur ?
Contactez directement le service déchets d’Auray-Qui-
beron-Terre-Atlantique :
au 02 97 52 39 39 ou dechets@auray-quiberon.fr

■ Mon bac est cassé
En cas de problème avec un bac, contactez le service 
déchets d’Auray-Quiberon-Terre-Atlantique :
au 02 97 52 39 39 ou dechets@auray-quiberon.fr

■ Je n’ai pas assez de sacs à biodéchet
Pour rappel, un lot de 100 sacs est fourni avec les bacs 
lors de leur livraison. Cette quantité est calculée pour 
un changement de sacs tous les 3 jours en moyenne et 
doit ainsi couvrir une année. 
Compte-tenu de ce changement de pratiques et de 
l’ajustement des usages de chacun, un lot complé-
mentaire de 50 sacs est proposé par foyer. 
Des sacs biosourcé sont également proposés en alter-
native au sachet en kraft
Les sacs sont à retirer en mairie

AQTA 

DÉCHETS

REFONTE DU TRI
Afin de répondre aux évolutions réglemen-
taires en matière de gestion des déchets, le 
service déchets d’AQTA a entamé une refonte 
majeure dès le début de 2023, suite à l’ins-
tauration de la Loi de Transition Énergétique 
et de Croissance Verte (LTECV) en 2015 et la 
loi Anti Gaspi Économie Circulaire (AGEC) en 
2020.

Cette révolution du tri engagée par Auray-Quiberon-
Terre-Atlantique porte déjà ses fruits, grâce à vous :
1 438 tonnes de déchets supplémentaires ont été 
valorisés. 

BRAVO ET MERCI !

Plus d’infos sur :
je-vis-ici.fr

Le calendrier de collecte pour 2024 est consultable
sur le site internet : je-vis-ici.fr

COLLECTES
DU NOUVEAU EN 2024

Suite aux nouvelles consignes de tri, 
les fréquences de collectes vont être ajustées 
en 2024.

BIODÉCHETS :
Toute l’année le lundi
De mai à août : lundi et vendredi

EMBALLAGES : 
Toute l’année : le mardi semaines paires 
Mai à août : le mardi

ORDURES MÉNAGÈRES : 
Toute l’année : le mardi semaines paires 
Mai à août : le mardi et le samedi 



AQTA AGENDA VOTRE MAIRIE

FÊTE POPULAIRE CONTES

13 avril
CARNAVAL
Gratuit
Centre-Bourg

AVEC L’ASSOCIATION 
HISTOIRES DE MOTS

19 janvier
Nuit de la lecture
Médiathèque
 
23 février à 20h
Contée dans le noir
Médiathèque
 
20 mars
Journée mondiale du conte
Médiathèque
 

Madame Stéphanie DOYEN,
Maire de Saint-Pierre-Quiberon
et l’ensemble des membres du conseil municipal

ont le plaisir de vous convier à la cérémonie des vœux :
MARDI 16 JANVIER 
18H00 

Centre culturel

Vœux
du 

Maire

INVITATION

Le programme exact de la manifes-
tation vous sera dévoilé au début de 
l’année 2024.

Toute personne souhaitant s’impli-
quer autour de ce projet, en qualité 
de bénévole ou de participant, peut 
d’ores et déjà se rapprocher de la 
commune, en faisant parvenir un 
message au service des animations :

animations
@saintpierrequiberon.fr



MAIRIE

70 rue du Docteur le Gall
56 510 Saint-Pierre-Quiberon
02 97 30 92 00
mairie@saintpierrequiberon.fr
Ouverture de la mairie
Du lundi au jeudi 
de 8h15 à 12h00 et de 13h30 à 17h15
Fermé au public le mardi après-midi 
Le vendredi 
de 8h15 à 12h00 et de 13h30 à 16h30

CCAS
02 97 30 92 00
Email : ccas@saintpierrequiberon.fr
Ouverture 
Lundi : 8h45-12h00 / 13h30-17h15
Mardi : 8h45 – 12h00
Jeudi : 8h45 – 12h00 / 13h30 – 17h15
Vendredi  : 8h45 – 12h00 / 
13h30– 16h30
Fermé le mardi après midi et le 
mercredi toute la journée

URBANISME  
02 97 30 92 00
secretariaturba@saintpierrequiberon.fr
Ouverture 
sur rendez-vous uniquement

NAISSANCE

Vianney ROBET 
24 novembre

~

MARIAGES

Isabelle CRETON 
& Jean-Pierre LEGALLAIS 

 8 juillet

Pia MARTINOT-LAGARDE 
& Quentin LEPICARD

13 juillet

Clémence FIXOT 
& Thomas LOISELET

13 juillet

Agathe DAMIEN 
& Edouard SÉJOURNÉ 

29 juillet

Morgane CASANDJIAN 
& Jean-Christophe BONO

5 août

Anne-Laure MONROCHE 
& Nicolas PICHELIN

9 août

Madeleine JAMIN 
& Paul CALLENS

10 août

Charlotte BERGERON 
& Jordan ROPARS

19 août

Cindy PERRET 
& Matys DOYOTTE

19 août

Anne PERDRIEL 
& Antoine PARIS 

2 septembre

Margot GIRARD 
& Yves-Marie CREN

9 septembre

Meriem GAZZAR 
& Nicolas BIENVILLE 

9 septembre

Magali LEBOUCHER 
& Anthony BRIERE

 18 septembre

Sabrina CONCHONNET 
& François BRUEL

23 septembre

Marion MELKI 
& Francis GLACHANT 

 4 décembre

Deborah LE BIVIC 
& Olivier JEHANNET 

16 décembre

~

DÉCÈS
Jacqueline HENRIO 

veuve CRABOT 
      100 ans

Bernard PEROTIN 
86 ans

Loïc ESPASA
69 ans

Robert HERVE 
87 ans

Guy EMERAUD
85 ans

Michel VINCENT
74 ans

Christian BOUQUEY-PECHABRIER
78 ans

Lucienne TREBUIL
89 ans

Michelle CORITON 
épouse LE PENNEC

72 ans

Philippe BERGAMASCO
66 ans

Mathieu DUBOST
46 ans

Sébastien RODET
49 ans

Catherine CORDIER 
épouse LE GALLO

71 ans

Didier ROSÉ
70 ans

État Civil

VOS ÉLUES ET ÉLUS

SERVICES POSTAUX

MADAME LE MAIRE
STÉPHANIE DOYEN
sur rendez-vous au 02 97 30 92 00

M. ÉRIC LELEUCH 1er adjoint
En charge des Voirie - Bâtiments - 
Éclairage public - Sécurité routière 
- Services techniques - Campings 
-  Marché
Sur rendez-vous au 02 97 30 92 00
le 3ème samedi du mois
de 10h à 11h30

Mme SYLVIE FIGLAREK
2ème adjointe
En charge de la Culture - Vie 
Economique - Tourisme - Vie asso-
ciative - Personnel
Sur rendez-vous au 02 97 30 92 00
le mercredi matin

M. MAXIME LE PADELLEC
Vice-président du CCAS.
En charge des Affaires sociales -  
Ports et Plages 
Sur rendez-vous au 02 97 30 92 00
le mercredi matin 

VOTRE MAIRIE

La Poste de Quiberon étant 
ouverte du mardi au samedi (fer-
mée le lundi) et souhaitant offrir 
à nos habitants de la Presqu’île 
un accès permanent aux services 
postaux, notre agence postale 
communale saint-pierroise est 
ouverte depuis le 23 ocotbre :

Du lundi au vendredi
▶ de 9h à 12h

Mme RENÉE FRELAUT 
4ème adjointe
Vie scolaire - Enfance jeunesse - 
Restauration scolaire
Sur rendez-vous au 02 97 30 92 00
le mardi matin 

M. DAVID PRONO
Conseiller délégué à l’Accessibilité
Sur rendez-vous au 02 97 30 92 00

M. JEAN-FRANÇOIS ARTIGE
Conseiller délégué aux Sports
Sur rendez-vous au 02 97 30 92 00

M. CHRISTOPHE DELAPORTE
Conseiller délégué aux Finances
Sur rendez-vous au 02 97 30 92 00


